

全国小学校キャリア教育研究協議会 通信 令和7年度 第10号

◎はじめに

日頃より全国小学校キャリア教育研究協議会の活動に際し、ご理解とご協力をいただき、全国の皆様に感謝申し上げます。11月になり秋を満喫できる頃になりました。加えて朝晩の冷え込みもあり、冬の到来も感じるこの頃です。

本校では10月22日に運動会を実施しました。全校一丸となり、最後までやりきったことを児童・教職員ともに喜び合うことができました。

運動会がんばり・振り返りシートの「運動会の自分のめあて・なりたい姿」の項目に「人前で自信をもつようになりたい」と書いた6年児童がいました。この児童はたくさんの人の前で発表したり表現したりすることがとても苦手な児童でした。4年時の学習発表会では、はずかしくて舞台に立てずに泣いている姿も見せていました。この児童が運動会終了後「めあてに対し、達成できたこと」の項目にこう書いていました。

「自信があると、笑顔でできると思った。」

自信をもつことを目標にし、練習を重ね、やりきったことがこの児童に笑顔をもたらしてくれたのだと思います。この児童の保護者はシートにこのように記してくださいました。

「堂々としたフラッグの演技にとても感動しました！」

本校のつける力の一つである「自分を大切にする力」を運動会を通して、児童が身に付けてくれたことを児童・教職員・保護者とともに喜び合えることができました。なりたい自分に気付く振り返りを、これからも大切にしたいですね。

(全国小学校キャリア教育研究協議会会長 石田 淳)

◎京都市スキルアップデーの取組紹介

通信4号でもお知らせしましたが京都市では「スキルアップデー」という取組を始めています。

行きたい研究会や公開授業があっても自分のクラスや学校の取組が忙しく参加しにくい状況があります。そこで教員一人一人が研究会に参加し、自己研鑽に生かせるように、すべての学校で毎月第4金曜日は5校時までの授業とし、公開授業や研修会に参加しやすいようにしています。

京都市生き方探究・キャリア教育研究会ではすでに4回の公開授業を行い、研修会を開いています。

第1回目・2回目の授業(岩倉北小学校大嶋教諭)については通信の2号3号でお知らせしていますが、3回目の公開授業の様子を少し紹介します。

3回目の授業は9月に京都市立西京極小学校の山内教諭(6年生担任)が修学旅行を核としたキャリア教育の実践を公開してくださいました。

6年生の修学旅行を思い出作り、記念の旅行としてだけ行うのではなく、キャリアパスポートを活用してつけたい力を意識した取組にし、その振り返りを通して自分を見つめ成長につなげようとする実践でした。

「修学旅行を楽しむためにグループ活動で一番大事だったものについて考える」ということを学習のねらいとして、事前学習で考えていたこととの変容に気づく授業でした。

この授業は児童の記憶が新鮮で、気持ちの高まりを大切にするために、修学旅行から帰ってきた翌日の

午後に行なわれました。

3校時から登校してきた児童はかなり疲れている様子があつたようでしたが、午後の授業ではしっかりとふりかえりを行い、活発に交流する姿が見られました。

ここで話し合いのきっかけや振返りに役立った資料が大きく3つありました。一つ目は担任山内教諭の写真でした。

修学旅行の写真はもちろん記念写真も大切なのですが、この授業で使われた写真は、児童の変容に焦点を当てた瞬間の場面のものでした。

全体で集まり話を聞いている場面で、当初下を向いていたり、よそ見をしている児童が多い様子と全員が前を向き、真剣に見つめている様子。

なかなか集団で活動のそろわないグループが、固まって真剣に話し合っている様子。

そんな具体的なエピソードを交えて話し合いが行われていきました。

二つ目は事前学習で作成されたポートフォリオでした。修学旅行にいたるまでの足跡や思い、行ってからの変容に気づくいい資料となっていました。

三つめはポートフォリオの中の保護者のコメント欄でした。行く前と行った後の温かいメッセージが児童一人一人への励ましとなり、キャリアパスポートの目的の一つである「一番身近な大人である教員や保護者から認められること」の大切さともつながっていました。

このような「事前の取組→活動→事後の取組」という一連の流れを意図的かつ系統的に行っていくことが児童のキャリア形成・成長に結びつくことを再認識しました。

どの学校でも当たり前のように行っている行事もキャリア教育を意図して見直し、教師のあらたな取組にすることで、子どものキャリア形成、成長に結びつくことになります。

皆さんも教科の学習や学校行事など今まで当たり前にやっていたことを少し見る視点をえてみて児童のキャリア形成の取組にしていってはいかがでしょうか。

◎全国小学校キャリア教育研究協議会全国大会 2次案内 申し込み開始のお知らせ

*2次案内がアップされました！

下記リンクから2次案内をご覧になり、申込及び宿泊予約をお願いします

◇第11回全国小学校キャリア教育研究協議会福島大会

1 日時 令和7年12月5日(金)10時開会

2 場所 福島県棚倉町立棚倉小学校

<https://tanagura.fcs.ed.jp/tanagura-es/>

全国小学校キャリア教育研究協議会ホームページ

[https://school-](https://school-careereducation.com/%E7%A0%94%E7%A9%B6%E5%8D%94%E8%AD%B0%E4%BC%9A%E6%A1%88%E5%86%85/)

[careereducation.com/%E7%A0%94%E7%A9%B6%E5%8D%94%E8%AD%B0%E4%BC%9A%E6%A1%88%E5%86%85/](https://school-careereducation.com/%E7%A0%94%E7%A9%B6%E5%8D%94%E8%AD%B0%E4%BC%9A%E6%A1%88%E5%86%85/)

日本進路指導協会

https://www.shinro-shido.com/pages/40/detail=1/b_id=71/r_id=154#block71-154

◇第12回全国小学校キャリア教育研究協議会静岡大会

1 日時 令和8年2月6日(金)

2 場所 静岡市立中田小学校

<https://nakada-e.shizuoka.ednet.jp/>

<https://kyoiku.sho.jp/seminar-calendar/date/20260206/>
全国小学校キャリア教育研究協議会
<https://school-careereducation.com/>
日本進路指導協会
https://www.shinro-shido.com/pages/40/detail=1/b_id=71/r_id=155#block71-155

◎秋の公開授業・研修会のお知らせ

◇令和7年度 大阪府小中学校特別活動研究会 特別活動研修会
映画鑑賞「小学校～それは小さな社会～」長編版(山崎 エマ 監督作品)
1 日 時 令和7年11月20日(木) 14:50～17:00(受付は14:35～)
2 場 所 池田市立秦野小学校 体育館 池田市畠1-1-1
(自動車・バイク・自転車の乗り入れはご遠慮ください)
3 時 程 14:50～ 映画鑑賞「小学校～それは小さな社会～」長編版
16:30～ オンライン挨拶・映画監督 山崎 エマ 様
4 申込み
<https://forms.office.com/r/qK3S4rEvDy>
締め切り・会場の都合上、先着150名まで(参加費無料)

5 問合せ 東大阪市立上四条小学校 校長 廣瀬 浩
Mail t_000982486@city.higashiosaka-osk.ed.jp

◎編集後記

第10号では、京都で行われたスキルアップデーの授業の様子を紹介しました。また全国大会の2次案内のデータもアップされています。そのほかいろんな研修会の案内が研究発表会情報にアップされています。そちらもご覧いただけますと嬉しいです。今回のはじめのあいさつにもあるように、従来当たり前のように行っていた学校行事をキャリアを育てる大切な取組として意図的に行えば、子どもの生き方に結びつく力を形成する取組になる。そんな実践が増えているように思います。全国のいろんな地域の方のご意見やご感想、実践をお待ちしています。どんな小さなことでもご連絡いただければありがとうございます。秋から冬は研修会や大会が目白押しです。予定をうまく調整して、ぜひご参加ください。

このメールは本会主催の全国大会へ参加いただいた方、本会の会員が名刺交換させていただいた方などにお送りしています。配信中止をご希望される場合は、お手数ですが、その旨をご記入の上、本メールに返信をお願いします。

発行：全国小学校キャリア教育研究協議会

<https://school-careereducation.com/>

会長:石田 淳(京都市立紫明小学校)

<https://cms.edu.city.kyoto.jp/weblog/index.php?id=101004>

副会長:津田 利枝(荒川区立ひぐらし小学校)

<https://www.aen.arakawa.tokyo.jp/HIGURASHI-E/>